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CHAPITRE I

FORMATION ET DÉCLINAISON DES NOMS  
ET DES ADJECTIFS

I. FORMATION DES NOMS ET DES ADJECTIFS

13. Formation des noms et des adjectifs
1) Quelques noms et adjectifs se forment :

a) soit par juxtaposition :
Ex. : Res publica : la chose publique, l’État.
 Omni-potens : tout-puissant.

N.  B. – Les adjectifs composés par juxtaposition se trouvent surtout dans la 
poésie archaïque.
Ex. : Mare veli-volum : la mer où volent les voiles.

b) soit par composition à l’aide de préfixes (placés avant le radical). Voir le 
tableau 191.

Ex. : Circum- (autour) donne circu-itus : tour, circuit.
Se- (séparation) donne se-curus : sans souci, sûr.

2) Le plus souvent les noms et les adjectifs se forment par dérivation, à 
l’aide de suffixes (placés après le radical).

Il y a lieu de distinguer les suffixes qui forment les noms ;
les suffixes qui forment les adjectifs.

Nous donnons ci-contre les principaux suffixes.

{
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Formation des noms et des adjectifs 11

A. Suffixes formant des noms

Suffixes Sens Exemples

-tor
-sor
-trix

agent de l’action
ara-tor, laboureur
cur-sor, coureur
vena-trix, chasseresse

-arium lieu de dépôt aer-arium, trésor public
gren-arium, grenier

-io
-ura
-tus

nom de l’action
orat-io, discours
agricult-ura, agriculture
audi-tus, action d’entendre

-ia
-tas
-tudo
-tus

qualité
manière d’être

justit-ia, justice
veri-tas, vérité
magni-tudo, grandeur
vir-tus, qualité, vertu

-mentum
-culum
-trum

instrument
orna-mentum, appareil
vehi-culum, véhicule
ara-trum, charrue

-ellus, a
-ulus, a
-olus, a

diminutifs
lib-ellus, petit livre
riv-ulus, ruisselet
besti-ola, petite bête, insecte

B. Suffixes formant des adjectifs
-ilis
-eus
-ius

possibilité
matière
caractéristique

fac-ilis, facile à faire
aur-eus, d’or
reg-ius, de roi, royal

-ax
-idus

disposition
état

fall-ax, trompeur
herb-idus, herbu

-nus
-ensis origine Roma-nus, romain

Atheni-ensis, athénien

{{

{{

{{
{{
{{

{{
{ {

{{
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Les mots déclinables12

II. DÉCLINAISON DES NOMS ET DES ADJECTIFS

14. Observations générales
A) Dans la déclinaison des noms et des adjectifs, certains cas ont des 
formes semblables :
1) Le vocatif a la même forme que le nominatif, sauf dans les noms et 
adjectifs en -us de la deuxième déclinaison.
2) Dans les noms et adjectifs neutres, le nominatif, le vocatif et 
l’accusatif ont la même forme. Au pluriel, ils se terminent toujours en -a.
3) Le datif et l’ablatif pluriels ont la même forme dans la même 
déclinaison.

a) Ils sont en -is dans les deux premières déclinaisons.
b) Ils sont en -bus dans les trois dernières déclinaisons.

REMARQUE
Chaque déclinaison présente des cas semblables. Par exemple :
a) dans la première, le génitif et le datif singuliers, 
 le nominatif et le vocatif pluriels sont en -ae ;

b)  dans la deuxième, le génitif singulier 
 et le nominatif pluriel  sont en -i.

C’est le contexte, et particulièrement le nombre du verbe, qui permet 
de se prononcer.
Ex. : Domus domini (gén. sing.) pulchra est : la maison du maître est 
belle.

B) Dans les noms et adjectifs masculins et féminins :
1) l’accusatif singulier est toujours en -m ;
2) l’accusatif pluriel est toujours en -s.
Remarquez qu’en français, l’s, signe du pluriel, vient de l’ancien cas 
régime (devenu cas unique), qui avait dans les langues romanes la 
même fonction que l’accusatif.

{
{
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Déclinaison des noms et des adjectifs 13

PREMIÈRE DÉCLINAISON

15. Caractéristiques –  Nominatif singulier : -a 
Génitif singulier : -ae

La première déclinaison comprend :
1) Quelques noms masculins (noms d’hommes ou de fleuves).
2) Des noms et adjectifs féminins.

Type : Rosa, ae, f., rose formes archaïques

Singulier Pluriel Gén. sing. en -as dans
paterfamilias, père de famille,

Nom. 
Voc. 
Acc. 
Gén.
Dat.
Abl.

Ros-ă
Ros-ă
Ros-am 
Ros-ae
Ros-ae
Ros-ā

Ros-ae
Ros-ae
Ros-as
Ros-arum
Ros-is
Ros-is

materfamilias, mère de famille.
Dat. et abl. plur. en –abus

                  dea, déesse,
                  filia, fille,

Décliner ensemble : Ros-a pulchr-a, la belle rose.
16. Particularités

1. Certains noms de la première déclinaison ne s’emploient qu’au 
pluriel : divitiae, richesses ; tenebrae, ténèbres ; Athenae, Athènes.
2. D’autres n’ont pas le même sens au pluriel qu’au singulier :

Copia, abondance Copiae, troupes
Fortuna, sort Fortunae, biens de fortune
Littera, lettre de l’alphabet Litterae, lettre (missive), littérature
Vigilia, veille Vigiliae, postes de garde.

3. L’ancien cas du locatif (de locus, lieu), indiquant le lieu où se 
fait l’action, dont la forme se confond avec celle du génitif singulier, 
s’emploie dans les noms de villes et de petites îles (312).
Ex. : Sum Rom-ae : je suis à Rome.

{des mots

(deis, aux dieux  ; deabus, aux 
déesses)
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Les mots déclinables14

DEUXIÈME DÉCLINAISON

17. Caractéristiques – Génitif singulier : -i
a) Noms et adjectifs masculins en -us (vocat. sing. en -e) et quelques 
féminins (noms d’arbres, de villes, de pays)

type : Dominus, i, m., maître formes particulières

Singulier Pluriel Voc. sg. en -i dans filius, fils, 
et les noms propres en -īus

Ex. : Vergilius, Vergili
Darīus, Darīe.

Déclinaison de deus, i, m., dieu :
Sing. : nom. et voc. : deus.
Plur. : nom. : dei, dii ou di
          gén. : deorum ou deum
          dat. : deis, diis ou dis.

Nom. 
Voc. 
Acc. 
Gén.
Dat.
Abl.

Domin-us 
D o m i n - e 
Domin-um 
Domin-i
Domin-o
Domin-o

Domin-i
Domin-i
Domin-os
Domin-orum
Domin-is
Domin-is

Décliner ensemble : bon-us domin-us, le bon maître.
b) Noms et adjectifs neutres en -um

18.  type : Templum, i, n., temple formes particulières

Singulier Pluriel Nom. et acc. n. en -us 
dans vulgus, populace.

N. V. Acc. 
Gén.      
D. Ab.   

Templ-um 
Templ-i 
Templ-o

Templ-a
Templ-orum
Templ-is

Le gén. sing. des noms en 
-ius et -ium est en -ii ou 
en -i.

Ex.  : ingenium, ii ou i, 
caractère.

Décliner ensemble : pulchr-um templ-um, le beau temple.

G0101136 Grammaire Latine EP2.indd   14G0101136 Grammaire Latine EP2.indd   14 06/06/2023   19:2706/06/2023   19:27



Déclinaison des noms et des adjectifs 15

19. Formes archaïques
1) Les formes en -us et en -um étaient primitivement en -os et en -om. 
Ces formes étaient encore employées parfois à l’époque de Cicéron. (Ex. : 
homo novos : homme nouveau.)
2) On a un ancien génitif pluriel en -um dans liberi, um, les enfants et, 
dans certains noms de fonctions, de mesures, de monnaies.

Ex. : praefectus socium, commandant des alliés.

c) Noms et adjectifs masculins en -er

20. Quelques noms et adjectifs masculins…
1) n’ont pas la terminaison -us au nominatif singulier ;
2) ont le vocatif semblable au nominatif.
Ce sont vir, viri (homme) et ses composés ; quelques noms et adjectifs 
en -er, dont la plupart perdent l’e de la finale -er dans la suite de la 
déclinaison.

type : Puer, eri, enfant type : Ager, gri, champ
singulier pluriel singulier pluriel

N. V. 
Acc. 
Gén. 
D. Ab.

Puer
Puer-um 
Puer-i
Puer-o

Puer-i
Puer-os
Puer-orum 
Puer-is

Ager
Agr-um
Agr-i
Agr-o

Agr-i
Agr-os
Agr-orum
Agr-is

Décliner ensemble :  puer tener, eri : le tendre enfant ; 
ager pulcher, chri : le beau champ.

21. Remarques sur la deuxième déclinaison
1) Certains noms de la 2e déclinaison ne s’emploient qu’au pluriel.

Ex. : Liberi, m., enfants ; castra, n., camp.
2) D’autres changent de sens suivant le nombre.
Auxilium, i, n., secours Auxilia, orum, troupes auxiliaires.
Impedimentum, i, empêchement Impedimenta, orum, gros bagages.
Hortus, i, m., jardin Horti, orum, parc.
Ludus, i, m., jeu Ludi, jeux publics.
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Les mots déclinables16

3) Quelques-uns ont au pluriel des formes différentes.

Singulier Pluriel
Jocus, i, m., plaisanterie Joci, m. et joca, n.

Locus, i, m., lieu Loci, m., lieux, passages d’un auteur, 
Loca, n., lieux en général.

Frenum, i, n., frein 
Balneum, i, n., bain

Freni, m. et frena, n. 
Balnea, n. et balneae, f.

Caelum, i, n., ciel emprunte un pluriel, d’ailleurs rare,  
au poétique caelus, i, m.

4) Locatif en -i dans les expressions : humi, à terre ; belli, en guerre, 
vesperi, au soir  ; et dans les noms de villes et de petites îles  ; ex.  : 
Lugdunum, i, n., Lyon ; Lugduni, à Lyon.

ADJECTIFS DE LA PREMIÈRE CLASSE

22. La déclinaison des adjectifs se rattache à la déclinaison  
des noms
Une première classe d’adjectifs se décline :
au masculin sur dominus

Type : Bonus, bona, bonum, bon.au féminin sur rosa
au neutre sur templum

SINGULIER PLURIEL
Nom. Bon-us Bon-a Bon-um Bon-i Bon-ae Bon-a
Voc. Bon-e Bon-a Bon-um Bon-i Bon-ae Bon-a
Acc. Bon-um Bon-am Bon-um Bon-os Bon-as Bon-a
Gén. Bon-i Bon-ae Bon-i Bon-orum Bon-arum Bon-orum
Dat. Bon-o Bon-ae Bon-o Bon-is Bon-is Bon-is
Abl. Bon-o Bon-a Bon-o Bon-is Bon-is Bon-is

N. B. – a) Le participe passé se décline sur bonus, bona, bonum ;
Ex. : amatus, a, um, aimé.
b) Solus, seul, totus, tout entier, ullus, quelqu’un, nullus, aucun, unus, un 
seul, suivent la déclinaison pronominale (91), c’est-à-dire ont :
le génitif singulier en -ius ; 
le datif singulier en -i.

{

{
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Déclinaison des noms et des adjectifs 17

3) Quelques-uns ont au pluriel des formes différentes.

Singulier Pluriel
Jocus, i, m., plaisanterie Joci, m. et joca, n.

Locus, i, m., lieu Loci, m., lieux, passages d’un auteur, 
Loca, n., lieux en général.

Frenum, i, n., frein 
Balneum, i, n., bain

Freni, m. et frena, n. 
Balnea, n. et balneae, f.

Caelum, i, n., ciel emprunte un pluriel, d’ailleurs rare,  
au poétique caelus, i, m.

4) Locatif en -i dans les expressions : humi, à terre ; belli, en guerre, 
vesperi, au soir  ; et dans les noms de villes et de petites îles  ; ex.  : 
Lugdunum, i, n., Lyon ; Lugduni, à Lyon.

ADJECTIFS DE LA PREMIÈRE CLASSE

22. La déclinaison des adjectifs se rattache à la déclinaison  
des noms
Une première classe d’adjectifs se décline :
au masculin sur dominus

Type : Bonus, bona, bonum, bon.au féminin sur rosa
au neutre sur templum

SINGULIER PLURIEL
Nom. Bon-us Bon-a Bon-um Bon-i Bon-ae Bon-a
Voc. Bon-e Bon-a Bon-um Bon-i Bon-ae Bon-a
Acc. Bon-um Bon-am Bon-um Bon-os Bon-as Bon-a
Gén. Bon-i Bon-ae Bon-i Bon-orum Bon-arum Bon-orum
Dat. Bon-o Bon-ae Bon-o Bon-is Bon-is Bon-is
Abl. Bon-o Bon-a Bon-o Bon-is Bon-is Bon-is

N. B. – a) Le participe passé se décline sur bonus, bona, bonum ;
Ex. : amatus, a, um, aimé.
b) Solus, seul, totus, tout entier, ullus, quelqu’un, nullus, aucun, unus, un 
seul, suivent la déclinaison pronominale (91), c’est-à-dire ont :
le génitif singulier en -ius ; 
le datif singulier en -i.

Nom. Solus Sola Solum
Acc. Solum Solam Solum
Gén. Solius Solius Solius
Dat. Soli Soli Soli
Abl. Solo Sola Solo

23. Certains adjectifs de la première classe ont le masculin en -er.
Ils se déclinent au masculin soit sur puer, soit sur ager.
Ex. : Miser, misera, miserum : malheureux.
Pulcher, pulchra, pulchrum, beau.

N. B. – a) On décline sur miser l’adjectif, satur, ura, urum, rassasié.
b) Dexter (placé à droite) se décline sur miser ou sur pulcher.

TROISIÈME DÉCLINAISON

24. Caractéristiques 
a) Le génitif singulier est en -is.
b) Le nominatif singulier a des formes très variées.

Les autres cas se forment régulièrement sur le génitif.
Ex. : Lex, f. (loi), gén. leg-is, acc. leg-em, dat. leg-i, abl. leg-e.
Juppiter (Jov-pater), gén. Jov-is, acc. Jov-em, dat. Jov-i, abl. Jov-e.

c) La troisième déclinaison comprend deux groupes :
1. Les imparisyllabiques (de impar, inégal), qui n’ont pas un nombre 
égal de syllabes au nominatif et au génitif singuliers.
Ils ont le plus souvent le génitif pluriel en -um.
Au neutre, le nominatif pluriel est en -a.
2. Les parisyllabiques (de par, égal), qui ont un nombre égal de syllabes 
au nominatif et au génitif singuliers.
Ils ont le plus souvent le génitif pluriel en -ium.
Au neutre, le nominatif pluriel est en -ia.
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Les mots déclinables18

Premier groupe : imparisyllabiques

25. Génitif pluriel en -um – Ablatif singulier en -e

masculins ou féminins neutres

type : Consul, ulis, m., consul type : Corpus, poris, n., corps
singulier pluriel singulier pluriel

N. V. Consul Consul-es Corpus Corpor-a
Acc. Consul-em Consul-es Corpus Corpor-a
Gén. Consul-is Consul-um Corpor-is Corpor-um
Dat. Consul-i Consul-ibus Corpor-i Corpor-ibus
Abl. Consul-e Consul-ibus Corpor-e Corpor-ibus

Décliner ensemble :  vetus (gén. veteris) consul  : le vieux consul ; 
vetus corpus : le vieux corps (voir § 31).

Deuxième groupe : parisyllabiques

26. Génitif pluriel en -ium – Ablatif singulier en -e et en -i
a) Masculins ou féminins (ablatif en -e)

type : Civis, m., citoyen particularités

singulier pluriel Acc. sing. en -im, abl. en -i

N. V.
Acc.
Gén.
Dat.
Abl.

Civ-is
Civ-em
Civ-is
Civ-i
Civ-e

Civ-es
Civ-es
Civ-ium
Civ-ibus
Civ-ibus

a) des noms géographiques en –is.
Ex. : Tiberis, is, m., le Tibre.
b) des noms féminins :
febris, fièvre, puppis, poupe
securis, hache, sitis, soif
turris, tour, tussis, toux
vis, violence (plur. : vires, forces)
c) on trouve :
– navim et navem (de navis, f., navire)
– partim (acc. de pars, partis : partie)
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Déclinaison des noms et des adjectifs 19

b) Neutres (ablatif en -i)

type : Mare, is, mer particularités

singulier pluriel a) Quelques noms n. en -al et en -ar

N.V.A.
Gén.
D. Ab.

Mar-e
Mar-is
Mar-i

Mar-ia
Mar-ium
Mar-ibus

primitivement en -ale et en -are, 
donc anciens parisyllabiques, 
se déclinent sur mare.
Ex. : animal, alis, animal ;
exemplar, aris, exemple.
b) Ont l’ablatif en -e :
1. rete, is, n., filet ;
2. les noms de ville du type mare.
Ex. : Praeneste, Préneste.

N. B. – Les adjectifs qui appartiennent à ce groupe ont l’ablatif singulier en -i, 
à tous les genres.
Décliner ensemble :  civis fortis (gén. -tis) : le citoyen courageux ; 

animal audax (gén. -acis) : l’animal audacieux.

REMARQUES SUR LA TROISIÈME DÉCLINAISON

27. Irrégularité
1) Le nom vas, vasis, n., vase, et la plupart des noms neutres en -ma, 
matis, suivent au plur. la deuxième déclinaison :
Ex. : Vasa, gén. vasorum, dat. et abl. vasis.
Poema, matis, poème, fait au pluriel :
nom. poemata, gén. poematorum, dat. et abl. poematis.
2)  Le nom bos, bovis, 

m. et f. (bœuf, vache)
fait au gén. plur. : bo-um,
au dat. et abl. : bubus ou bobus.

Sus, suis, m et f. (porc, truie) fait au dat. plur. subus plutôt que 
suibus.

28. Remarques sur les formes
I. Le génitif pluriel

1. Certains imparisyllabiques ont le gén. plur. en -ium :
a) Ceux dont le radical se termine par deux consonnes, et qui sont 
d’anciens parisyllabiques.

{
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Les mots déclinables20

Ex. : Fons, fontis, m., source Os, ossis, n., os
Urbs, urbis, f., ville Prudens, entis (adj.) : prudent.

b) Un certain nombre de monosyllabes :
Dos, dotis, f., dot Mus, muris, m., rat
Fraus, fraudis, f., ruse Nix, nivis, f., neige
Lis, litis, f., procès Trabs, trabis, f., poutre.

c) Quelques noms qui n’ont pas de singulier :
Fauces, f., gorge Penates, m., Pénates
Optimates, m., nobles Quirites, m., citoyens romains.

2. En revanche, certains parisyllabiques ont le gén. plur. en -um :
Pater, tris, m., père Juvenis, is, m. ; jeune homme
Mater, tris, f., mère Senex, nis, m., vieillard
Frater, tris, m., frère Accipiter, itris, m., épervier
Vates, is, m., devin Canis, is, m., chien.

II.  Formes archaïques
1. L’ancien nominatif en -os (devenu -or) se trouve en poésie et chez 
Salluste. Cicéron dit encore honos et honor.
2. L’ancien cas du locatif (en -i) se retrouve à la troisième déclinaison 
dans les mots : 
ruri, à la campagne ; Carthagini, à Carthage ; Tiburi, à Tibure.
3. Les noms et adjectifs dont le génitif pluriel est en -ium avaient 
primitivement l’accusatif pluriel en -is.
Cette forme se trouve surtout chez les archaïsants et les poètes.

29. Remarques sur le nombre, le genre et le sens
1) Certains noms de la troisième déclinaison ne s’emploient qu’au 
pluriel (28, c). Notamment :
Cervices, cum, f., nuque Fruges, gum, f., productions
Preces, cum, f., prières Manes, nium, m., mânes
Altaria, ium, n., autel. Moenia, ium, n., remparts.

2) Certains noms changent de sens en changeant de nombre, et parfois 
de genre.
Singulier Pluriel
Aedes, is, f., temple Aedes, ium, maison
Finis, is, m. et f., terme Finis, ium, frontières, territoire
Pars, tis, f., partie Partes, ium, parties, parti, rôle
Vis, vis, f., violence Vires, ium, forces
Sal, alis, n., sel Sales, ium, m., bons mots
Vas, asis, n., vase Vasa, orum, bagages.
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ADJECTIFS DE LA DEUXIÈME CLASSE

30. Nous avons vu que les adjectifs de la deuxième classe suivaient 
la troisième déclinaison des noms.
– Toutefois, ils présentent quelques particularités importantes.

Premier groupe : génitif pluriel en -um

Imparisyllabiques
31. Caractéristiques
Les adjectifs  
du 1er groupe se déclinent au masc. et au fém. sur consul (25),

au neutre                sur corpus (25).

– Le nominatif singulier a la même forme aux trois genres.

type : Vetus, Veteris, vieux

singulier pluriel

m.et f. neutre m.et f. neutre
N. V. Vetus Vetus Veter-es Veter-a
Acc. Veter-em Vetus Veter-es Veter-a
Gén. Veter-is Veter-is Veter-um Veter-um
Dat. Veter-i Veter-i Veter-ibus Veter-ibus
Abl. Veter-e Veter-e Veter-ibus Veter-ibus

{{
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32. Remarques importantes
1) On décline régulièrement sur vetus tous les comparatifs (43).
2) Les adjectifs qui se déclinent sur vetus :

a) sont peu nombreux et sont peu usités au pluriel neutre ;
b) ont parfois l’ablatif singulier en -i, notamment :

inops, opis, sans ressources uber, eris, fécond
memor, oris, qui se souvient supplex, icis, suppliant.

Deuxième groupe : génitif pluriel en -ium

A. Parisyllabiques
33. Caractéristiques

Les parisyllabiques
du 2e groupe se déclinent au masc. et au fém. sur civis,

au neutre                sur mare.
– Aux trois genres, l’ablatif singulier est en -i.

type : Fortis, m. et f. ; forte, n., courageux
singulier pluriel

m. et f. neutre m. et f. neutre
N. V. Fort-is Fort-e Fort-es Fort-ia
Acc. Fort-em Fort-e Fort-es Fort-ia
Gén. Fort-is, Fort-is Fort-ium Fort-ium
Dat. Fort-i Fort-i Fort-ibus Fort-ibus
Abl. Fort-i Fort-i Fort-ibus Fort-ibus

34. Particularité importante
Quelques adjectifs parisyllabiques ont au nominatif singulier :
le masculin en -er
le féminin en -is Type : acer, acris, acre, vif.
le neutre en -e
Ils se déclinent par ailleurs sur fortis.

{{

{

G0101136 Grammaire Latine EP2.indd   22G0101136 Grammaire Latine EP2.indd   22 06/06/2023   19:2706/06/2023   19:27



Déclinaison des noms et des adjectifs 23

32. Remarques importantes
1) On décline régulièrement sur vetus tous les comparatifs (43).
2) Les adjectifs qui se déclinent sur vetus :

a) sont peu nombreux et sont peu usités au pluriel neutre ;
b) ont parfois l’ablatif singulier en -i, notamment :

inops, opis, sans ressources uber, eris, fécond
memor, oris, qui se souvient supplex, icis, suppliant.

Deuxième groupe : génitif pluriel en -ium

A. Parisyllabiques
33. Caractéristiques

Les parisyllabiques
du 2e groupe se déclinent au masc. et au fém. sur civis,

au neutre                sur mare.
– Aux trois genres, l’ablatif singulier est en -i.

type : Fortis, m. et f. ; forte, n., courageux
singulier pluriel

m. et f. neutre m. et f. neutre
N. V. Fort-is Fort-e Fort-es Fort-ia
Acc. Fort-em Fort-e Fort-es Fort-ia
Gén. Fort-is, Fort-is Fort-ium Fort-ium
Dat. Fort-i Fort-i Fort-ibus Fort-ibus
Abl. Fort-i Fort-i Fort-ibus Fort-ibus

34. Particularité importante
Quelques adjectifs parisyllabiques ont au nominatif singulier :
le masculin en -er
le féminin en -is Type : acer, acris, acre, vif.
le neutre en -e
Ils se déclinent par ailleurs sur fortis.

N. B. – 1. Celer (anciennement celeris), fém. celeris, n. celere, rapide, garde à 
tous les cas l’e du nominatif.
2. Celer et volucer, cris, cre, ailé, ont parfois, chez les poètes et les auteurs non 
classiques, le gén. plur. en -um.

B. Anciens parisyllabiques
35. Les adjectifs imparisyllabiques, dont le radical se termine par 
deux consonnes, sont d’anciens parisyllabiques (28, a).
1) Ils ont le génitif pluriel en -ium.
2) Leur nom. sing. est le même pour les trois genres.
3) L’ablatif singulier est :

• en -i, si l’adjectif qualifie une chose ;
• en -e, si l’adjectif qualifie une personne ou a la valeur d’un nom.

Ex. : Ducitur 
(il est conduit)

consilio sapienti : par une décision sage ;
a viro sapiente : par un homme sage ;
a sapiente : par un sage.

N.  B. – La règle est la même pour le participe présent-adjectif  ; mais le 
participe présent à valeur verbale a l’ablatif en -e.
Ex. : Villa ardente, rustici fugerunt : leur ferme brûlant, les paysans s’enfuirent.
Sub sole ardenti rustici laborant : les paysans travaillent sous un soleil brûlant.

type : Prudens, entis, sage.

singulier pluriel
m. et f. neutre m. et f. neutre

N. V. Prudens Prudens Prudent-es Prudent-ia
Acc. Prudent-em Prudens Prudent-es Prudent-ia
Gén. Prudent-is Prudent-is Prudent-ium Prudent-ium
Dat. Prudent-i Prudent-i Prudent-ibus Prudent-ibus

Abl. Prudent-i 
Prudent-e Prudent-i Prudent-ibus Prudent-ibus{

{
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36. Particularités
1) Se déclinent sur prudens :

a) Les adjectifs en -ax, -ix, -ox, -as :
Ex. : Felix, icis, heureux ; audax, acis, audacieux.
b) Quelques autres adjectifs, notamment :
anceps, cipitis, double   locuples, etis, riche 
praeceps, cipitis, tête baissée   par, paris, égal 
simplex, icis, simple    duplex, icis, double.

2) Chez les poètes, le génitif pluriel des adjectifs et des participes qui se 
déclinent sur prudens, est souvent en -um, pour des raisons de métrique. 
Par exemple, la terminaison -entium ne peut entrer dans l’hexamètre (477).

Tableau récapitulatif des règles de l’ablatif.
abl. en -e abl. en -i

1.  Dans les noms, sauf les 
neutres en -e, en -al, en -ar.

2.  Dans les adj. du type vetus et 
dans les comparatifs.

3.  Dans les participes présents 
pris comme verbes.

4.  Dans les adj. du type prudens 
qualifiant une personne ou 
pris comme noms.

1.  Dans les noms neutres en -e, 
-al, -ar.

2.  Dans les noms géograph. et 
quelques noms en -is.

3.  Dans les adjectifs du type 
fortis.

4.  Dans les adj. et part. du 
type prudens, qualifiant une 
chose.

37. Appendice à la déclinaison des adjectifs
1) Le cas des adjectifs indéclinables, frugi (vertueux) et nequam 
(vaurien), est indiqué par le cas correspondant du nom homo, minis 
(homme), qui les accompagne.
Ex. : hominis frugi (gén.).
2) L’adj. mactus, a, um (glorifié, honoré) ne s’emploie guère qu’au 
vocatif sing. macte, dans des formules d’encouragement (ex.  : macte 
virtute esto : aie bon courage !) ou d’approbation (macte virtute : bravo ! 
à merveille !).
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QUATRIÈME DÉCLINAISON

38. Caractéristiques – Génitif singulier en -us
On distingue d’après le nominatif :
1) des noms masculins ou féminins en -us ;
2) des noms neutres en -u.

type : Manus, us, f., 
main

type : Cornu, us, 
n., corne particularités

singulier pluriel sing. plur . a)  dat. sing. en -u, 
surtout poétique.

b)  dat. et abl. plur. 
en -ubus dans les 
disyllabes :

acus, f., aiguille,
arcus, m., arc,
lacus, m., lac,
quercus, f., chêne,
specus, f., grotte,
artus, m. plur., 
membres,
partus, m., enfante-
ment,
tribus, f., tribu.

N.V.

Acc.

Gén.

Dat.

Abl.

Man-us

Man-um

Man-us

Man-ui

Man-u

Man-us

Man-us

Man-uum

Man-ibus

Man-ibus

Corn-u

Corn-u

Corn-us

Corn-ui

Corn-u

Corn-ua

Corn-ua

Corn-uum

Corn-ibus

Corn-ibus

N. B. – Certains noms de la 4e déclinaison n’ont que l’abl. sing. :
 jussu, par ordre  rogatu, à la demande
 injussu, sans ordre natu, par l’âge.
Ex. : major natu : le plus grand par l’âge, l’aîné.

39. Formes combinées avec la deuxième déclinaison
1) Certains noms de la quatrième déclinaison ont, outre le génitif 
régulier en -us, un génitif en -i, comme les noms de la deuxième.
Ex. : Senatus, us (parfois senati), m., le sénat.
– On trouve tonitruum, i, n., et tonitrus, us, m., tonnerre.
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2) Le mélange des deux déclinaisons est surtout remarquable pour  : 
Domus, us, f., maison.

N. V. Sing. Dom-us Plur. Dom-us
Acc. Dom-um Dom-us ou dom-os
Gén. Dom-us Dom-uum ou dom-orum
Dat. Dom-ui Dom-ibus
Abl. Dom-o Dom-ibus

N. B. – Ne pas prendre le locatif domi (à la maison) pour le nominatif pluriel.

CINQUIÈME DÉCLINAISON

40. Caractéristiques –  a) Génitif singulier en -ei 
b) Nominatif en -es

type : Dies, ei, m., jour

singulier pluriel particularités

N.V.

Acc.

Gén.

Dat.

Abl.

Di-es

Di-em

Di-ei

Di-ei

Di-e

Di-es

Di-es

Di-erum

Di-ebus

Di-ebus

a)  Dies et res, f., chose, sont seuls 
usités aux gén., dat. et abl. pluriels.

b)  Dies et meridies, midi, sont seuls 
masculins.
 Encore dies peut-il être féminin au 
sing., surtout dans le sens de « date, 
jour fixé ».
Ex. : Ad certam diem : au jour fixé.
Dans res publica, chose publique, 
république, les deux mots se sépa-
rent et se déclinent (gén.  : rei pu-
blicae, etc.).

REMARQUEs
1. Le gén. et le dat. sing. sont parfois en -e ou en -i.
2. Le gén. de plebes, ei (ancienne forme de plebs, is, plèbe) peut être en -i 
dans les expressions officielles.

Ex. : Tribunus plebi, tribun de la plèbe.
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3. Requies, etis, f. (repos), présente un mélange des troisième et cinquième 
déclinaisons. Les formes les plus usitées sont :
- G.  Requietis
- Acc.  Requietem ou requiem
- Abl.  Requiete ou requie (poétique).

DÉCLINAISON DES NOMS GRECS

41. Les noms empruntés au grec sont le plus souvent adaptés aux 
déclinaisons latines, mais ils conservent quelquefois les formes des 
déclinaisons grecques, surtout en poésie.

Première déclinaison
a) Au pluriel, ils suivent la déclinaison latine ;
b) Au singulier, on trouve les trois types ci-dessous :

masculin masculin féminin

N. Aene-as, Énée Comet-es, comète Music-e, musique
Voc. Aene-a Comet-e (a) Music-e
Acc. Aene-an (am) Comet-en (am) Music-en
Gén. Aene-ae Comet-ae Music-es
Dat. Aene-ae Comet-ae Music-ae
Abl. Aene-a Comet-e (a) Music-e

Deuxième déclinaison
a) Les noms propres en -eus ont toujours le vocatif en -eu :

Ex. : Orpheus, Orphée ; voc. Orpheu.

b) Les noms propres en -os ont parfois chez les poètes l’acc. en -on.
Ex : Delos, i, f., Délos ; acc. Del-on (ou -um).
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Troisième déclinaison

a) Les imparisyllabiques ont souvent l’acc. sing. en -a,
l’acc. plur. en -as.

Ex. : Hector, oris, Hector : acc. sing., Hectora.
Heros, ois, m., héros : acc. sing., heroa ; plur. heroas.

N. B. – Se déclinent de même :
aer, aeris, air ; aether, eris, m., éther ; crater, eris, m., cratère.

b) Les noms propres du type Socrates se déclinent comme suit :
Nom. Socrat-es, Socrate Gén. Socrat-is ou Socrat-i
Voc. Socrat-es ou Socrat-e Dat. Socrat-i
Acc. Socrat-em ou Socrat-en Abl. Socrat-e

l’acc. en -im ou -in,
c) Les noms en -is ont l’abl. en -i,

le gén. parfois en -eos.
Ex. : Poesis, eos, f., poésie.

d) Les noms féminins en -o, comme Dido, Calypso, ont :
• le gén. en  -onis ou en  -us ;  ex. : Didonis, ou Didus.
• l’accusatif en   -o ;  ex. : Dido, Argo.

N. B. – D’autres formes, plus rares, sont données par les dictionnaires.

{

{
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